

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N° 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 7 DE NOVIEMBRE DE 1911

NÚM. 156

SANTORAL

Martes 7.— Santos Herculano y Amaranito, mártires; Santos Florencio Prosdósimo, Enjelberto, Aquiles, Wilibrordo y Rufo, Obispos; Santos Melasipo, Antonio y Carina, mártires, y el Beato Antonio Balducci, de la compañía de Jesús, confesor. Fué San Florencio monje irlandés y compañero de San Arbogasto y de San Hidulfo, con los cuales y con Teodato peregrinó por Alemania y Alsacia, logrando abundantes frutos con su predicación. Retiróse después á la soledad del bosque de Haslen, y allí se sustentaba del trabajo de sus manos. Divulgada la fama de su santidad por los muchos milagros que Dios se dignaba hacer por su siervo, y conocidos éstos por Dagoberto, Rey de Francia, le envió su caballo ricamente adornado, rogándole fuese sobre él á verle; pero el Santo admitió un jumentillo, en el cual se dirigió á palacio. Apenas llegó á las puertas, cuando de repente, una hija de Dagoberto, muda y ciega de nacimiento, vió y habló, pronunciando

el nombre de Florencio, á quien nunca había visto. El Rey le concedió una gran parte de la selva de Haslen, y en este sitio fundó un monasterio, del que durante algún tiempo fué abad; y después llegó á ser Obispo de Strasburgo. Descansó en paz el 7 de Noviembre del año 675, según afirma el Cardenal Baronio. Fué enterrado su cuerpo en la misma iglesia Catedral, hasta que el Obispo Rato, por revelación divina, le pasó al monasterio Harlense, donde fué ilustrado con muchos milagros, se le tiene por abogado para sanar, por su intercesión de las enfermedades de hernia y de piedra. El monasterio de su fundación fué muy célebre por la santidad de su maestro y por la obediencia de sus discípulos.

Quien mira á su prójimo fuera del Corazón de Jesús corre riesgo de no amarle ni con pureza, ni con constancia ni con igualdad.

Revista mundial

Bombay, 2.—De pronto ha aparecido con violencia el cólera en el real regimiento en Benares; ayer de 18 casos 5 fueron fatales.

Berlín, 2.—Caruzo en su banquete de despedida se desmayó á causa de dolor neurálgico en la cabeza. Desde su llegada aquí ha sufrido ataques de fuerte catarro pero no dejó de cantar por no privar al Kaiser de oírlo. Hoy se embarcará para New York abordo del Kronspinzsin Cecilia.

Shanghai, 2.—Informan que los rebeldes tomaron nuevamente ó recuperaron á Hankow. Un despacho radiográfico de uno de los buques de guerra ingleses dice que los imperiales incendiaron la ciudad, que los rebeldes tienen circulados á los imperiales que las bajas de los rebeldes del 27 de octubre han sido mil muertos y dos mil heridos y que las de los realistas han sido 300 muertos y mil heridos, que de Hanan llegaron tropas á auxiliar á los rebeldes; que los misioneros que estaban en Kinchanfu huyeron por temor á un ataque de los chonchuces á quienes se les ha invitado á unirse á los rebeldes y por último que el comando del General Yai Chang entre Yankow y Pekín está robando, incendiando y saqueando á los aldeanos.

Barcelona, 2.—El banquete ofrecido

por el Sarmiento en honor de las autoridades ha estado espléndido con asistencia de las más distinguidas familias; sus salones elegantemente adornados. El Sr. Comandante en frases llenas de elocuencia ofreció la fiesta cuyo recuerdo perdurará; se brindó por España, por el Rey Alfonso y por la Argentina.

Madrid, 2.—Se rumora que las cortes no se reunirán sino hasta la terminación de las negociaciones con Francia; la prensa extranjera hace campaña con los radicales contra Canalejas por su sistema de inquisición empleado en el castigo de los presos.

Pekín, 2.—La crisis en estos momentos es abrumadora. La revolución tiene los destinos del Trono suspensos sobre su propia suerte especialmente con el avance hecho con el desarrollo de las tropas de Shantung. Las tropas de Chili comprendiendo la armada del norte de Tangs Tes Kiang ha declarado su adhesión al ejército. Las tropas de Shantung sostienen el arsenal de Tzechow que es el solo depósito de municiones de guerra que hay en el norte. Los jefes de la asamblea han tenido una conferencia con el Príncipe Ching y le han hecho presente la necesidad imperativa que hay de aceptar todo el programa basado en una constitución, porque el

ejército es incapaz de evitarle caída á la Dinastía. Gabinete ha presentado su dimisión y mañana serán designados como vice Canciller Anatumg ó Itzuschí Cha g. En la audiencia de hoy en la mañana, el nuevo Ministro del Interior Chao lloró amargamente, pues la situación como se presenta en este momento es dudosa de que aun aceptando todas las demandas de la revolución esto fuera suficiente para salvar la dinastía. De Capovibelli anuncian que las tropas manchúes deben desbandarse como una necesidad y sinceridad al trono, porque de lo contrario estos pelearán hasta su exterminio.

Pekín, 2.—La situación es agudísima con la toma de Tayungfú, capital de la provincia; hubo una verdadera carnicería de manchúes y civiles por los amotinados. Las guardias imperiales están en completa posesión de la ciudad, y á pesar de esto se teme una represalia de los manchúes. Las tropas de Tayungfú públicamente hacen alarde de haber asesinado en completa sangre fría á 2.000 manchúes. Los comerciantes están activamente organizando milicias para proteger los distintos distritos en caso que los manchúes cedan. El Príncipe Tzaitao asegura que los diplomáticos con sus guardias y cañones mantienen el control pero es muy dudoso que la habilidad de los mandarines estén en no intervenir con las guardias de aquellos cuerpos porque el más ligero mal procedimiento puede encender la chispa y producir el holocausto.

Washington, 3.—El ministro americano en China telegrafió al Departamento de Estado diciendo que en caso necesario el Regente y demás familia imperial se refugiarán en la Legación americana.

Madrid, 3.—El Gobierno ha recibido el informe médico de la comisión que reconoció á los presos, encontrando que la mayoría de las cicatrices que tienen son antiguas. Los presos explicaron á los médicos los accidentes que les causaron; solamente uno tiene una cicatriz reciente en el codo izquierdo y dice que es debido al maltrato que le dieron los facultativos; los médicos insisten que no encontraron indicios ni señal de tormentos. El señor Moret inauguró en el Ateneo las conferencias tratando el asunto de las huelgas desde el punto jurídico; es un estudio sociológico sobre las huelgas habidas entre los ferroviarios de Inglaterra, Francia é Italia. En ese estudio predomina la idea de que se deben resolver por los medios civiles. Fué muy aplaudido y sus apreciaciones coinciden con el proyecto presentado al señor Gasset.— Los cementerios españoles estuvieron muy concurridos. En el de San Isidro

incendiáronse las coronas y demás objetos expuestos en los mausoleos. Los civiles y demás empleados sofocáronlo.

Washington, 3.—Un telegrama á San Juano, Ministro de Italia, dice que todas las batallas por tierra encontraron dura resistencia del enemigo antes de retirarse de Trípoli, que en Benghasi, Dorna, Hous y Todruck fueron derrotados haciéndoles muchas bajas y tomádoles varias banderas.

Juan Shikao, primer Ministro con poderes discrecionales hará formar el primer Gabinete Constitucional sin intervención de vetos del poder manchú; la expectación es general. El trono hizo saber á la Asamblea su deseo de conocer las demandas del ejército dejándole á la Asamblea las demás tareas de fuera. La Asamblea ha tenido una reunión secreta á la que asistió el Príncipe Ching, otro Príncipe y altos miembros del Gabinete, quienes unidos mantienen el nombre de Juan como sucesor y de allí la inmediata necesidad del establecimiento de la paz. La Asamblea fué también informada de tener conocimiento de que el Japón y Rusia aprovechándose de la ocasión tratan de obligar á China por parte del Japón á la reducción de todos los derechos de las mercancías que pasan por la línea férrea de Antung y Mugden para Manchuria en la misma escala á que tiene derecho la nación más favorecida. Rusia le pasó un ultimatum para que China acepte la interpelación de la línea fronteriza disputada en Manchuria y cuyo reconocimiento haría perder á China la estación de aduana de la frontera de Siberia; de consiguiente, y en vista de semejantes amenazas exteriores, la Asamblea toda trabaja unida por la paz.

Alejandro, 3.—Informes egipcios dicen que la noche después de la victoria de Trípoli fué un gran escándalo, que millares de nativos clamaban á Alah por que los europeos los mataban sin misericordia, que uno solamente mató á 14 heridos que encontró por las calles.

Londres, 3.—Un despacho de Belgrado para la «Pall Mall Gazette» dice que el Ministro en Servia salió para Londres y se rumora que Inglaterra lo llamó con el fin de que informe personalmente sobre ciertos proyectos políticos. M. Kalg entrevistó al ministro antes de su partida y se rumora que el asunto tiene conexión con el asunto de los Balkares.

Barcelona, 3.—Maladruga ha declarado que adquirirá una casa en que se instalará el consulado y que la regalará á la Argentina. Su esposa entregó al Comandante del «Sarmiento» una joya valiosísima para que la entregue á su señora esposa.

LOS PADRES AGUILARES

Compañeros del Padre Delgado en el grito de Independencia centroamericana

RASGOS BIOGRAFICOS

A medida que transcurre el tiempo y soplos de justicia disipan los nublados del olvido, las egregias figuras de nuestra Patria van surgiendo una á una sobre el pedestal de su legítima gloria y son saludadas con ese bibrante entusiasmo, propio del pueblo Cuscatleco, siempre enamorado de lo grande, siempre atraído por aquello que encarna el alma nacional.

Nos proponemos ahora bosquejar á la ligera tres Apóstoles del Evangelio, nacidos en esta tierra cuando nuestra madre España, pletórica de grandeza, hacía tremolar su siempre victorioso estandarte sobre las cumbres de los Andes. Estos tres patricios, hermanos por la sangre y el amor al terruño por cuya grandeza suspiraban, se llamaron: Nicolás, Vicente y Manuel Aguilar; fueron hijos de un gallardo Capitán de Infantería, primo hermano de aquel glorioso don José Matías Delgado. Ese Capitán, que legó á su patria tres glorias verdaderas en las personas de sus hijos, se llamó don Manuel de Aguilar y León; y su virtuosa esposa doña Isabel de Bustamante y Naba, era una dama en quien competían las virtudes con la gentileza.

Don Nicolás, el primogénito de ese matrimonio, nació en el pueblo de Tonacatepeque el 16 de Diciembre de 1742; don Vicente, vino á la vida en esta capital, el 5 de abril de 1746; y don Manuel, el 26 de junio de 1750.

Los tres hermanos se sintieron atraídos á la carrera eclesiástica, á la que sin duda alguna los inclinaban su vocación á sus bondades maternas y el misticismo propios de la época.

Los tres fueron alumnos que sobresalieron en el renombrado colegio de San Francisco de Borja. Don Nicolás, ingresó á él el año de 1755; y don Vicente y don Manuel hasta el 11 de febrero de 1775, en que aquel sabio instituto se estableció debidamente, después de la ruina

que azotó la antigua Capital del Reino.

Don Nicolás se graduó de Bachiller con el mayor lucimiento; recibiendo las órdenes mayores hasta el Presbiterado, en el pueblo de Olocuiltla, el 16 de abril de 1767 en que se hallaba de visita el Obispo titular de Adramite y auxiliar del Arzobispado de Guatemala, don Miguel de Dilies y Velasco.

Don Vicente fué un estudiante tan aventajado que mereció repetidas veces la distinción de suplir en las Cátedras á varios profesores; y don Manuel, tanto por su carácter como por las dotes de su inteligencia, mereció particular aprecio del Rector don José Gereda, quien, según documentos que hemos tenido á la vista, tenía un alto concepto de aquel aventajado alumno que en fuerza de merecimientos de todo género, llegó á ser Rector de aquel establecimiento; cargo que todavía desempeñaba en 1807.

Don Nicolás logró en un concurso, poco tiempo después de su ordenación, el cargo de cura de esta capital, en donde administró durante el curso de su larga existencia; habiendo tenido á su lado, durante algunos años, en calidad de coadjutor, á su hermano don Manuel, quien también sirvió en el curato de Zacatecoluca.

Don Vicente administró 22 años en los curatos de Suchitoto, Tonacatepeque, Perulapán, Cojutepique, Zacatecoluca y en esta capital; y todos ellos tuvieron la satisfacción de ver traducido en elocuentes pruebas, que la historia conserva, el cariño que supieron captarse en este pueblo, que amante siempre de la libertad, encontraba á esos tres esforzados sacerdotes dispuestos á alzar su autorizada voz de protesta ante los desmanes de la autoridad opresora.

Cuando el movimiento del 5 de noviembre de 1811, aquellos tres hermanos formaron en las filas de la revolución, y

firmer siempre, trabajando por la libertad de Centro América, no descansaron jamás en tan grandiosa empresa.

En esta época don Nicolás, no obstante tener 69 años, no se dió punto de reposo por lograr la realización del tan hermoso ideal que perseguía; y su hermano don Vicente, aquel sacerdote humilde pero de alma esencialmente cuscatleca, no se abatió jamás, ni ante el espectro aterrador de las tinieblas que atajaban la luz de sus pupilas; y así aquel valiente adalid, estando casi ciego, concurría á las juntas revolucionarias donde se trataba de la redención de la patria.

En el año de 1814, en el segundo movimiento, vemos otra vez aparecer en escena á esos tres valientes adalides. Don Manuel encarcelado; don Vicente reconcentrado de orden de la Capitania General; y don Nicolás respetado por su avanzada edad y el cariño de que disputaba entre sus feligreses, no dejó por ello de sufrir el desesperante espionaje de aquellos que veían un formidable enemigo, en aquel decrepito patricio enamorado de la libertad.

La apacible existencia de aquellos sacerdotes, conagrados al culto; encariñados con las tradiciones; entregados á la vida contemplativa del creyente sincero; y que de pronto saltan á la candente arena, á luchar cada uno en su esfera por el reinado de la ley, constituye en cada uno de ellos un hermoso ejemplo, que prueba hasta qué punto puede llegar todo patriota, que desprendiéndose de mezquinas conveniencias, hace que solamente acaricie su alma la hermosa idea del engrandecimiento patrio. Aquellos virtuosos sacerdotes eran objeto de la veneración del pueblo; gozaban de desahogada posición; tenían bajo el régimen colonial una brillante perspectiva; pero en sus nobles pechos se agolpaba en oleajes la sangre; amaban este suelo, eran patriotas y no

podían presenciar indiferentes los abusos cometidos en nombre del lejano monarca. Sus oídos no podían acostumbrarse nunca al hiriente sonar de las cadenas del esclavo, que con derecho á ser libre, veía apagarse los rayos de la justicia, entre las ondas del Atlántico, que no podían salvar ni sus lamentos ni sus imprecaciones.

Nada hay más bello en nuestra historia, que las revoluciones por la independencia. Las armas y recursos de todo género en poder del servilismo en quien residía la fuerza; y ante ella con estoicismo que pasma, el patriotismo inerme arrostrándolo todo; sin trepidar ante la espeluznante mueca del cadalso que esperaba á los que pedían libertad, á los que reclamaban justicia.

Y la libertad se consiguió; y la justicia por fin ha llegado al cabo de 100 años para aquellos tres patricios casi olvidados, que aparecen hoy á la contemplación de la patria Centroamericana, completando la constelación gloriosa que, lanzando desde el dombo azul de nuestro cielo irradiaciones de luz, hierde ésta en sus compatriotas el sentimiento patrio y hace que se desborde el entusiasmo al recuerdo de aquellos salvadoreños que formaron en su mente y nutrieron con su valeroso espíritu á aquella hermosa patria que había de surgir á la vida la libertad, y que ellos no alcanzaron porque, al bajar la tumba, era aun tierra esclava la que cubrió sus restos venerables.

Nicolás, Vicente y Manuel Aguilar, sacerdotes insignes que enseñasteis al pueblo á doblar la rodilla ante el Dios Soberano; y que oficiando en el altar de la patria, alzasteis la hostia santa de nuestras libertades, encendiendo en vez de cirios la llama del patriotismo que se ha transmitido á travez de las generaciones, y hace que hoy al evocar vuestros nombres exclame, henchido de entusiasmo; dónde nacieron tales hombres, impera la justicia y vela el ángel de la libertad!..

PEDRO ARCE Y RUBIO

El Padre Delgado, Benemérito de la Patria

Trascribimos á continuación el decreto en virtud del cual el Gobierno salvadoreño declaró Benemérito de la Patria al Padre Delgado con motivo de su fallecimiento en 1833.

La Asamblea ordinaria del Estado del Salvador. Tenien lo presente:

Que el Pbo. Dr. J. Matías Delgado prestó servicios importantes á la causa de la Independencia y libertad de la República, y particularmente á la del Salvador, sosteniendo sus derechos y garantías hasta el momento de espirar.

Observán lose lo sensible que ha sido su muerte á los pueblos, y las honras que gratuitamente se le han hecho en varios de ellos.

Y teniendo por conveniente la legislación del Estado, demostrar su reconocimiento y honrar la memoria de este eminente y virtuoso rapublicano.

DECRETA:

Art. 1º.—Se celebrará una misa fúnebre por el término de diez años á la memoria del Dr. J. Matías Delgado el mismo día de su fallecimiento, á la que concurrirán el S. P. E. y empleados civiles, militares y eclesiásticos, como á una de las demás funciones religiosas que celebra el Estado.

Art. 2º.—Se trabajará una efigie esquisita que represente su persona, con el nombre de BENEMÉRITO PADRE DE LA PATRIA, y se colocará en un cuadro delicado á la diestra del presidente del Cuerpo Legislativo.

Pase al Consejo.—Dado en San Salvador, á 22 de Enero de 1833.—J. Antonio Murga, diputado presidente.—Joaquín Barahona, diputado Secretario.—Francisco Escolán, diputado Secretario.

Sala del Consejo representativo del Estado.—S. Salvador, Enero 31 de 1833. Pase al Jefe del Estado.—Joaquín E. y Balibrera, presidente.—Guadalupe Rodríguez, consejero secretario.

Por cuanto.—Ejecútese.—Lo tendrá entendido el Jefe de sección encargado de la secretaría general del despacho, y se dispondrá se imprima, publique y circule.—San Salvador, Enero 31 de 1833.—M. Prado.—Al C. Domingo Narro.

De Curridabat

Noviembre 3.—Anteayer fiesta de todos los Santos, tuvimos una impresión muy agradable, con motivo del crecido número de fieles que se acercaron al altar para recibir la Sagrada Comunión. Más de sesenta personas tuvieron la dicha de saborear el purísimo manjar de los ángeles, el cuerpo santo de Nuestro

Señor, que purifica las almas. Y es que este año los moradores del pueblo y multitud de las poblaciones vecinas, han comprendido la necesidad de pedir perdón á quien todo lo puede, de tantas ofensas que, á cada rato, hacemos á la Divinidad y á nuestros semejantes. ¡Dios quiera que las pocas personas que aun no se han proporcionado ese gozo sin igual, sientan deseos de hacerlo y lo verifiquen enseguida, para su propio bien!

—El mismo día se llevó á cabo la visita al Cementerio á las 12.30 d. m en el mayor orden y con bastante acompañamiento. Las autoridades habían ordenado oportunamente la limpieza del recinto, motivo por el cual aquel lugar presentaba magnífico aspecto. Lástima que algunas bóvedas, construidas desde hace mucho tiempo, obstaculicen ahora la entrada; cuánto más bonito quedaría el Cementerio si se demolieran las referidas construcciones.

Corresponsal.

Ultimas noticias por cable

Panamá, 4.—El Presidente nombró al señor Luis Alfaro Gobernador de Bocas del Toro; al señor Rafael Arosemena, de Cocté; al señor Ricardo Arango, en reemplazo del de Colón señor Obaldía, quien se vió en la necesidad de renunciar por desavenencias con el Gobernador de la Zona del Canal. El Senador Wetmore está de convalescencia.

Madrid, 4.—En el palacio hubo un importante consejo; el señor Canalejas en su discurso trató la situación política desde todos los puntos de vista, especialmente contra la campaña de difamación. Los castigaremos severamente, dijo, proponemos al Congreso se concedan procedimientos suplicatorios, el Congreso publicará un libro de procedimientos de los parlamentos extranjeros y en ninguno de ellos se encontrarán privilegios de inmunidad para los delincuentes, impediremos a los españoles irresponsables que nos deshonren en el extranjero. Se ocupó de las negociaciones franco-españolas; confiamos, dijo, en la solución; tenemos fe en nuestros derechos, después de las elecciones reuniremos las cortes donde discutiremos todo, defenderé mi honor y rechazaré los agravios de aquellos que inducen a otras para asesinar, en lugar de hacerlo personalmente, que sería lo caballeresco, nunca he visto una prensa con tanto desenfreno, esto lo impediremos y afirmaremos nuestra libertad, pero respetando las leyes. En Aragón se procura una huelga general pero la dominaremos.

Guijón, 4.—Zarpó para la Argentina el vapor alemán «Stamarié» con 200 asturianos.

Badajoz, 4.—El Gobierno portugués telegrafió al Cónsul denunciándole los maltratos que en las cárceles se le da al anarquista Perdigo. El Cónsul y el Gobernador visitaron la Cárcel, y Perdigo negó rotundamente haber sido maltratado. Creese que esa denuncia tenga conexión con la campaña de difamación emprendida.

San Sebastián, 4.—Al celebrarse la última misa aristocrática en la Iglesia del buen Pastor, un loco subió al Altar Mayor y comenzó a gritar. «En el mundo hay mucha gente que sobra y ahora empezaremos a suprimirlos». Produjo pánico.

Hong Kong, 4.—En Huchow hubo una gran reunión de revolucionarios, los que declararon independiente de China la provincia de Kewangi, teniendo por capital a Wuchin, también acordaron no pagar impuesto a Pekín, abrir de nuevo el arsenal Crefi y equipar un ejército independiente.

Tokio, 4.—Hay mucha actividad revolucionaria en Mukden; rumórase que hay gran peligro de un levantamiento en la Mandchuria; la situación es muy crítica; los chinos rebeldes se unirán al movimiento mahometano, pues rápidamente se extenderían por tres de las provincias orientales; aquí se duda de que Yuan Shi Kai sea capaz de llevar a cabo la obra que tiene á su frente porque cuenta con muchísimos enemigos entre los mandarines de influencia en el país. También se teme que la revolución contrarie el compromiso en vista de la debilidad de la Corte Manchú tan claramente expuesta.

New York, 4.—Un mensaje de Shanghai dice que los revolucionarios volaron con dinamita el Arsenal de Hanya, para evitar que cayeran en poder de los imperiales. Los insurgentes han renovado su actividad en el bajo Yangtse

Kiang, los edictos imperiales no han llegado aquí aún. La victoria que alcanzaron los rebeldes de Kiang en Mukden, los ha resuelto á apoyar al nuevo Gobierno.

La celebración del centenario del primer grito de Independencia, en nuestra capital.

De acuerdo con el programa que circuló, se efectuaron los festejos con que los josefinos habían de celebrar el primer centenario del grito de Independencia, lanzado en San Salvador el 5 de Noviembre de 1811.

La retreta extraordinaria que con ese motivo se dió en el Parque de Morazán, fué una nota muy hermosa de los festejos: asistió á ella una inmensísima concurrencia, habiendo, como nunca ha habido, gran muchedumbre de obreros, y todas las clases de la sociedad josefina concurren á dar con su presencia mayor realce á aquel acontecimiento.

Vino también gran cantidad de gente de pueblos y provincias. La retreta fué más larga que de costumbre, y después de concluida ésta, comenzó á hacerse la formación de inmensa muchedumbre para organizar la manifestación con antorchas encendidas. Pocos minutos después mientras que hermosos globos se elevaban contribuyendo á dar más hermosura á aquel cuadro, centenares de personas marchaban alegremente con sus hachas, encabezados por dos heraldos con trompetas, y algunos jóvenes á caballo con las banderas de las Repúblicas Centroamericanas. Dirigiéronse luego hacia las oficinas de «La Información», donde, bajo el Pabellón Nacional pronunciaron algunos discursos desde los balcones oyéndose de cuando en cuando, entre los atronadores vivas á El Salvador y Costa Rica, un «abajo la Unión Centroamericana». Toda la cuadra estaba compacta de gente, y aún los alrededores.

El día 5, á las ocho y tres cuartos de la mañana, ya cuando las escuelas de la capital estaban formadas en sus correspondientes puestos, al pie del Monumento Nacional, llegó el Señor Presidente de la República. Acompañáronlo en el Palco que estaba colocado al efecto los Secretarios de Estado, su Secretario particular, el Cuerpo diplomático, el Sr. Licdo. González Viquez, y algunas otras personalidades.

Al entrar la Comitiva Oficial en el palco elegantemente ornado con la bandera tricolor, la Banda tocó una parte del Himno Nacional, siendo esta parte un cuadro bastante imponente: luego cantaron las escuelas, acompañadas de la misma Banda, los Himnos de todas las Repúblicas Centroamericanas.

Después de los discursos anunciados, terminó el acto con la colocación de coronas que las escuelas llevaron, al pie del Monumento levantado á la memoria de los héroes de la Campaña Nacional. Hubo también inmensa concurrencia. Terminó á las diez a. m.

Por la tarde el recreo también estuvo muy animado y concurrido.

La Velada que se dió en la noche en el Teatro Nacional fué uno de los números más hermosos de las fiestas con que se celebró en San José la memorable fecha del Centenario del grito de Independencia

SOCIEDAD DE SUFRAGIOS

Invitación

La Asamblea general de la Sociedad de Sufragios tendrá lugar el próximo domingo 12 de Noviembre, á las 1 p. m. en el Palacio Episcopal. Se encarece la asistencia de todos los socios y particularmente los celadores y celadoras

San José, 6 de Noviembre de 1911,

El Secretario

cia lanzado en San Salvador hace un siglo.

ALIX.

El discurso de don Roberto Brenes Mesén con motivo del centenario

Leímos este discurso; de manera indirecta y sin quererlo hace la apoteosis del Catolicismo; que él aborrece y detesta, es de luego que el grito de independencia y todos los sucesos posteriores hasta 1821 fueron obra propia y exclusiva de sacerdotes y de seglares, pero de seglares que como J. Cecilio de Valle. M. J. Arce, Barrundia etc. eran netamente católicos.

El señor Brenes lo que hizo fué no citar nombres del padre Delgado y de los padres Agilares por ejemplo adrede los dejó en el tintero; eso de tener que hablar en pro de personalidades de sotana lo revienta, lo pone de mal humor. El Gobierno lo puso en un dilema terrible no le era posible escaparse por la tangente.

¿El señor Ministro Oreamuno teósofo...?

El *Noticiero* del domingo se viene cortando varas teosóficas: y, si no comprendimos mal, en un articulillo que le endilga al Licenciado don Nicolás Oreamuno, actual Ministro de Instrucción Pública lo bautiza como adepto á las modernas *chifladuras* de teosofía.

Nada, nada de eso, señor *Noticiero*: el señor Ministro Oreamuno será racionalista, anticlerical ó lo que usted le dé la gana; pero quedará siendo, á pesar de eso hombre *inteligente, culto, sensato*, con la cabeza bien sentada y en cuestión de teosofismo se dirá para su colete: *yo no creo en lo sobrenatural, porque de ello no me he convencido todavía; pero de convencerme, creería en lo sobrenatural sensato bien cribado y asimilable á la razón que tiene del catolicismo: jamás sería tan necio para creer en las infusiones y afusiones (sic) de los mahamats indios grandes maestros que llaman; ni llegaría á ser tan torpe que me figurase que puedo ser divino en alguna época y con la Divinidad más aún que como se confunde la sal con el agua; ni me voy á meter entre ceja y ceja los cuentos de metempsicosis, sin razón ni prueba ni experiencia, ni milagros verdaderos que justifiquen esa jerga...*

Así razonará, á no dudarlo, el distinguido señor Ministro Oreamuno porque es persona sensata, de cabeza bien sentada, *inteligente*, sin bullas ni groserías ni venganzas con quienes no piensan como él y sean sus subalternos: que estas miserias entran en el espíritu caritativo de la teosofía.

Cortó varas, muy cándidamente *E Noticiero*.

El que es rematadamente teósofo hasta *propagandista* según nos han contado, el don ROBERTO BRENES MESÉN Subsecretario de Instrucción Pública.

Este Sr. tiene muchas etapas *espirituales* ó *psíquicas* que son dignas de un estudio ó análisis de *psicología experimental*, por lo *notables*. Primero fué *ateo y racionalista*, á más no pedir, y se reía y burlaba hasta de Cristo, poniendo en boca del Divino Maestro unas cosas: ... atroces!!!

Después, por arte de Corrales, dió una voltareta y vino á parar en gran *espiritista*: y dale con el espíritu, aquí...! y el espíritu allá...! y el espíritu acullá...! que ya nos tenía preocupados á todos por tanto espiritismo...!

Finalmente, por artes *podemos* ¡trás!! cayó en la teosofía, y se ha leído toda la «*Pistis Sofia*» y la «*Magia Negra*» y las obras cultistas del judío «*Elias Levy*» y no come carne... y ya se va *divinizando*... etc., etc.

Lo que á nosotros nos duele es, que que en verdad don Roberto Brenes, en esa *inconstancia doctrinal*, deja adivinar un espíritu noble que busca la verdad sobrenatural, pero en los vericuetos y *fuegos fatuos* de *doctrinas humanas, puramente humanas*: y por prejuicios contra la verdad católica, la odia y no quiere estudiarla...!

Pero ese espíritu noble que tiene, si una vez llegara á ser más justo y menos prevenido y no estuviese esclavizado por los maestros criollos é inditos y advirtiese que, no se condena algo sin estudiarlo á fondo, analizando honradamente el CATOLICISMO, lo amaría, ó cuando menos lo respetaría sinceramente y si no llegara á creer, porque de Dios no estudiase, diría al menos como Renán, (sin los odios de este renegado) «*si je pouvais croire*».

OBITO

La señora esposa de nuestro amigo don Federico Villalta murió el sábado anterior. Delicada de salud se encontraba ya cuando la repentina enfermedad de don Federico y esta desgracia la agravó sobre manera llevándola al sepulcro. Deja cinco niños y su familia toda en bastante pobreza.

Nuestra sincera condolencia.

Casamiento

El sábado en la noche unieron su suerte con los sagrados vínculos del matrimonio, los jóvenes Gonzalo Fernández Morúa y la señorita Belarmina Echeverría Durán.

Llevarán ambos abastecidos sus corazones de amor cristiano: sumando él la valentía y el esfuerzo, el amor al trabajo y una honradez acrisolada, y ella un corazón ingenuo y una alma perfumada con las virtudes que son preciado dorno de las esposas.

¡Sean felices y sea eterna su luna de miel!

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Única Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
 • 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y
 • 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
 Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA
Abogado y Notario
Despacha en su oficina, calle 2a,
Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la
Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. ÚNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.
La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Treffe". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»